

les avons encore sous les yeux. Leur étude est celle de la nature, étude si vaste, si étendue que son domaine est infini comme la puissance de celui qui l'a créé. (HENRI LECOQ.)

VI

L'OBÉISSANCE EST UNE LOI SOCIALE.

J'ai regardé à tous les degrés de l'échelle sociale, j'ai cherché un homme qui n'obéit pas : je n'en n'ai pas trouvé. En bas, j'ai vu la multitude qui obéit, et qui, quoi que l'on fasse, ne pourra jamais qu'obéir ; la multitude, qui, alors qu'elle n'obéit plus, ressemble à une mer en furie menaçant de dévorer la terre. Plus haut que les masses populaires, j'ai vu le capitaine qui obéit, le magistrat qui obéit, le fonctionnaire qui obéit ; j'ai vu tous ceux que dans la société on appelle des chefs, des supérieurs, obéir encore plus qu'ils ne commandent. Oui, tous ces hommes placés sur les hauteurs d'où ils dominent les autres, et qui ne semblent respirer dans ces régions sublimes que l'air libre de l'indépendance, tous je les ai vus soumis eux-mêmes à des ordres qui les enchaînent et à des servitudes qui les tiennent captifs, plus enchaînés et plus captifs que ce peuple qui leur obéit et fait leur volonté... J'ai vu partout dans la société, de degré en degré, des hommes obéissant à des hommes ; oui, partout, dans ce mécanisme vivant qui fait l'ordre et l'harmonie sociale, de bas en haut, et d'une extrémité à l'autre, j'ai vu l'obéissance répondant à l'obéissance, à peu près comme dans ces chefs-d'œuvre de l'industrie moderne, chaque rouage obéit dans son action à un autre rouage, et ne trouve la liberté de son jeu que dans la perfection de sa dépendance. J'ai vu, enfin, l'humanité comme une hiérarchie de soumissions et comme un accord de volontés, où tout homme est appelé à obéir aujourd'hui, à obéir demain, à obéir toujours ; et, devant ce spectacle si plein d'enseignements et d'illuminations, je ne suis écrié : L'obéissance est la loi de la vie ; et, parce qu'elle est la loi de la vie, elle est et sera à jamais la loi de l'éducation.

(Le P. FÉLIX.)

PHRASES A CORRIGER.

10. Le *Figaro*, annonçant notre interdiction de vente sur la voie publique, ajoute, non sans raillerie, que la *Fronde*, plus heureuse, a vu lever hier l'interdit qui l'avait frappé.

20. Mais au fait, exclama-t-il tout-à-coup, pourquoi un ministère ! est-ce que nous ne sommes pas aussi heureux en ce moment que si nous en avions un ?

30. Aujourd'hui les théâtres de Paris ne font plus four ; à moins de relâche officiellement annoncée, ils jouent constamment, ne fût-ce que devant l'orchestre, les banquettes, le pompier et le garde de Paris.

40. On ne se suicide pas soi-même, quand on est un parti sérieux, et le parti légitimiste se suiciderait, s'il faisait une tentative de ce genre.

50. Aujourd'hui, je me borne à constater que ce n'est pas moi qui ai commencé à traiter politique devant le public. On m'a obligé à faire acte de ma personne pour expliquer ma conduite à l'égard d'un homme que je vénère profondément.

60. Comme nous avons appris qu'ici même on distribue des couronnes et des récompenses à ceux qui les méritent, nous sommes venus dans l'espoir qu'on voudra bien juger que nous en méritons aussi.

70. Vous plairait-il, cher lecteur, que nous revenions à nos *Études sur la Roumanie*, ? pauvres études commencées depuis si longtemps, interrompues tant de fois, et qui s'acheveront quand il plaira à Dieu.

80. La livrée flamboyante de la princesse Bagration a disparu, mais il est resté le Suisse unique de l'époque, un vrai Suisse, un géant, qui a servi longtemps dans l'artillerie suisse.

90. Et quand il nous y reçoit, on peut dire, comme d'un ancien Romain, qu'il porte dans ses traits le reflet des grands événements qu'il a vécus.

100. Il avait, dans sa jeunesse, essayé du vaudeville et risqué, sur quelques scènes minuscules, quelques petits actes qui ne valaient ni mieux ni pire que ceux de tels et tels de ses rivaux d'alors